

## Lettre n°1092 du Lundi 16 décembre 2024

La Fondation fait part de sa tristesse en apprenant le décès du Pr Alain Pompidou, parlementaire européen de 1989 à 1999, Président de l'Office européen des Brevets de 2004 à 2007, et membre du Comité scientifique de la Fondation Robert Schuman. Elle adresse à son épouse ses vives et très amicales condoléances ainsi que sa solidarité dans l'épreuve. Elle s'incline devant la vie de cet homme public exemplaire et de ce scientifique passionné. Son souvenir reste au fond de nos cœurs.

### A la présidence du Conseil européen, António Costa, un socialiste venu du Sud

[Elise Bernard, David Fajolles - 16 déc. 2024](#)

L'ancien Premier ministre portugais, Antonio Costa, a pris la présidence du Conseil européen, le 1er décembre. "A la différence de ses trois prédécesseurs, belges ou polonais, António Costa vient du Sud du continent. Il est aussi le premier titulaire socialiste, après deux PPE et un libéral. Ce choix politique s'explique par la volonté de représenter la majorité européenne (PPE, S&D, Renew) qui existait déjà en 2019." Cette étude brosse le portrait du nouveau président et revient sur ses réalisations politiques passées pour tenter de tracer les contours de son mandat qui s'ouvre.



[A la une !](#) | [Elections](#) | [Fondation](#) | [Commission](#) | [Conseil](#) | [Diplomatie](#) |

[BCE](#) | [BEI](#) | [France](#) | [Lituanie](#) | [Pologne](#) | [Géorgie](#) |

[Moldavie](#) | [Royaume-Uni](#) | [Suisse](#) | [Ukraine](#) | [Vatican](#) | [Conseil de l'Europe](#) |

[OTAN](#) | [Etudes/Rapports](#) | [Culture](#) |

[Agenda](#) | [Autres versions](#) | [Contact](#)

■ **A la une ! :**





## Procurez-vous le rapport Schuman 2024 sur l'état de l'Union

La 18ème édition du Rapport Schuman sur l'Europe, l'état de l'Union est une excellente idée de cadeau pour Noël. Il contient notamment un entretien avec le Président de la République française Emmanuel Macron mais également les contributions d'Ursula von der Leyen et Roberta Metsola, respectivement Présidentes de la Commission européenne et du Parlement européen, qui ont toutes deux été réélues en juillet 2024. Procurez-vous cet ouvrage de référence au prix de 22€ sur le site de la Fondation. [Lire la suite](#)

## ■ Commission :



### Publication du texte de l'accord avec le Mercosur

La Commission européenne a publié le 11 décembre, le texte officiel de l'accord entre le Mercosur et l'Union européenne dans sa version mise à jour à l'issue des négociations entre les deux parties, qui ont abouti le 6 décembre. La Commission a publié aussi un texte explicatif des modifications résultant de ces négociations. Ces textes peuvent être consultés sur le site de la Commission. [Lire la suite](#)



### Nouvelles mesures en faveur des agriculteurs

La Commission européenne a proposé le 10 décembre, des modifications ciblées du cadre juridique de l'organisation commune des marchés des produits agricoles. L'objectif est de renforcer la position des agriculteurs et rétablir la confiance entre les acteurs de la chaîne d'approvisionnement agroalimentaire. La problématique de la prise en compte de l'évolution du marché, notamment dans les contrats à long terme, fait partie de ces changements. Des moyens de médiation et de soutien financier ont été envisagés. Dans ce contexte, la Commission a proposé de nouvelles règles sur l'application transfrontalière des pratiques commerciales déloyales dans la chaîne d'approvisionnement agricole et alimentaire. [Lire la suite](#)



## Intensifier la lutte contre l'instrumentalisation de migrants

La Commission a adopté, le 11 décembre, une communication visant à soutenir les États membres pour lutter contre les attaques hybrides résultant de l'instrumentalisation de la migration par la Russie et la Biélorussie, ainsi qu'à renforcer la sécurité aux frontières extérieures de l'Union européenne. Dans la continuité des mesures adoptées pour faire face à cette instrumentalisation, la Commission a débloqué dès à présent des fonds supplémentaires, à hauteur de 170 millions €, à destination de plusieurs États membres. [Lire la suite](#)



## L'EuroHPC sélectionne 7 consortiums pour déployer l'IA

La Commission européenne a annoncé, le 10 décembre, que l'entreprise commune pour le calcul à haute performance européen (EuroHPC) a sélectionné 7 propositions dont le but est de mettre en place et exploiter les premières fabriques d'IA en Europe. La stratégie \* est de façonner un écosystème favorable à l'entraînement de modèles d'IA avancés. Ces fabriques représenteront un investissement de 1,5 milliard €, combinant fonds européens et nationaux, et devraient permettre de doubler la capacité de calcul de l'EuroHPC. Elles seront hébergées par des entités situées en Espagne, Italie, Finlande, Luxembourg, Suède, Allemagne et Grèce. [Lire la suite](#)

## ■ Conseil :



## La Pologne présente son programme pour la présidence du Conseil

La Pologne a publié, le 11 décembre, le site internet qui servira à héberger les informations relatives à sa présidence semestrielle du Conseil de l'Union européenne. Le pays succède à la Hongrie à compter du 1er janvier 2025. Les priorités de son programme sont de suivre la guerre d'agression de la Russie contre l'Ukraine, de renforcer les relations avec l'OTAN, d'élaborer d'une nouvelle architecture de sécurité énergétique ou de traiter la question du grand âge et de la sécurité sanitaire. [Lire la suite - Autre lien](#)



## Réunion des ministres de la Justice et de l'Intérieur

Les ministres de l'Intérieur et de la Justice, réunis les 12 et 13 décembre, ont débattu de la mise en place des réformes sur l'asile et l'immigration. Ils ont officialisé l'entrée de la Bulgarie et de la Roumanie au sein de l'espace Schengen. L'entrée en vigueur sera effective à partir du 1er janvier 2025 avec la fin des contrôles aux frontières terrestres. Ils se sont accordés sur la planification d'une approche générale sur une future directive visant à empêcher le trafic de migrants, ainsi que sur la mise à jour de la directive concernant la lutte contre l'exploitation sexuelle de mineurs. [Lire la suite](#) - [Autre lien](#)



## Réunion des ministres de l'Economie et des Finances

Les ministres de l'Economie et des Finances, réunis le 10 décembre, ont abordé les avancées du projet de réforme de la législation européenne sur les douanes, ainsi que sur la taxation de l'énergie. Des discussions sur la procédure de déficit excessif envers la France et 7 autres Etats membres ont eu lieu ainsi que sur la situation économique en Ukraine. Ils ont échangé sur la fiscalité et les services financiers. [Lire la suite](#)



## Réunion des ministres de l'Agriculture et de la Pêche

Les ministres de l'agriculture et de la pêche, réunis les 9 et 10 décembre, ont adopté des conclusions concernant la Politique agricole commune après 2027 et débattu du potentiel de la bioéconomie, notamment dans le cadre des objectifs européens de neutralité climatique et de développement rural. Un rapport sur les progrès du travail de gestion des forêts a été présenté. Un accord sur les quotas de pêche pour l'année 2025 a été trouvé dans un but de respect de la soutenabilité des stocks et la protection des écosystèmes marins. [Lire la suite](#) - [Autre lien](#)



## Réunion de l'Eurogroupe

Les ministres des Finances des pays de la zone euro, réunis le 9 décembre, ont débattu avec Rachel Reeves, leur homologue britannique, dans le but d'approfondir les relations commerciales entre les parties. Ils ont évoqué la situation budgétaire et les perspectives au sein de la zone euro, notamment à l'aune des avis de la Commission sur les plans budgétaires des États. [Lire la suite](#)

## ■ Diplomatie :



## Nouvelles sanctions contre la Russie

Le Conseil a adopté le 16 décembre un quinzième train de mesures restrictives économiques et individuelles visant à limiter davantage la capacité de la Russie à mener sa guerre d'agression illégale contre l'Ukraine. [Lire la suite](#)



## Déclaration conjointe sur la Syrie

Le 13 décembre, les dirigeants des pays du G7 se sont entretenus sur la situation en Syrie. Ils ont annoncé leur soutien à une transition démocratique, respectueuse des droits de l'Homme, et ont appelé au respect de la souveraineté et de l'intégrité territoriale syrienne ainsi qu'à l'arrêt des hostilités. L'Union européenne a annoncé, le même jour, le lancement d'un pont aérien humanitaire, sa première aide de ce type depuis la chute du régime. [Lire la suite - Autre lien](#)



## Réunion des ministres de l'Intérieur du groupe de Calais à Londres

Les ministres de l'Intérieur du "groupe de Calais" (France, Belgique, Pays-Bas, Allemagne, Royaume-Uni), accompagnés de représentants de la Commission européenne et des agences Frontex et Europol, se sont réunis à Londres les 9 et 10 décembre afin de renforcer leur coopération dans la lutte contre le trafic de migrants. Ils ont adopté un plan d'action pour 2025, visant à améliorer la coopération entre les États ainsi qu'avec les pays d'origine et de transit. Les priorités identifiées incluent la coopération policière et la lutte contre le financement des réseaux de passeurs. Depuis le début de l'année 2024, la coopération entre les États du groupe de Calais a permis le démantèlement d'une vingtaine de réseaux criminels. [Lire la suite](#)

## ■ BCE :



### La Banque centrale européenne abaisse ses taux directeurs

La Banque centrale européenne a décidé, le 12 décembre, d'abaisser ses taux directeurs de 25 points (0,25%), en réaction aux prévisions de l'activité économique en baisse. Cet abaissement est le quatrième depuis le mois de juin, l'objectif poursuivi étant celui de maintenir l'inflation proche de son objectif de 2 %. La BCE anticipe en effet un affaiblissement de l'inflation dans les prochaines années : 2,4% en 2024, 2,1 % en 2025, 1,9% en 2026 et 2,1% en 2027. Elle revoit par ailleurs ses anticipations à la baisse concernant la croissance par rapport aux prévisions du mois de septembre : 0,7% en 2024, 1,1% en 2025, 1,4% en 2026 et 1,3% en 2027. [Lire la suite](#)

## ■ BEI :



### Prêt en faveur des agriculteurs et de la bioéconomie

La Commission européenne et la Banque européenne d'investissement ont annoncé, le 10 décembre, que cette dernière allait financer l'agriculture, la sylviculture et la pêche européennes à hauteur de 3 milliards €. Ces prêts seront complétés par d'autres institutions financières, allant jusqu'à 8,4 milliards € d'investissements et constituant ainsi la plus grande initiative de financement de l'agriculture européenne soutenue par la BEI. Ces prêts seront répartis sur 3 ans. Les activités visées par les financements concernent notamment la santé des sols, les outils numériques, la gestion de l'eau et la résilience au changement climatique. Un autre objectif est la formation des jeunes et des nouveaux agriculteurs. [Lire la suite](#) - [Autre lien](#)

## ■ France :



### François Bayrou, nouveau Premier ministre

Le 13 décembre, le Président français Emmanuel Macron, a nommé François Bayrou, président du MoDem, au poste de Premier ministre. Il a la tâche de composer un gouvernement capable d'éviter une nouvelle censure de l'Assemblée nationale et de pouvoir faire adopter le projet de loi de finances 2025. La passation de pouvoir avec Michel Barnier s'est déroulée le même jour. [Lire la suite](#) - [Autre lien](#)

## ■ Lituanie :



## Entrée en fonction du gouvernement

Le nouveau gouvernement a été nommé le 12 décembre. Il se compose du Premier ministre Gintautas Paluckas et de 14 ministres. Conformément à l'accord de coalition, 9 ministres sont issus du Parti social-démocrate, 3 du parti populiste l'Aube du Niémen, et 2 de l'Union des démocrates "Pour la Lituanie". Il comprend 4 femmes. [Lire la suite](#)

## ■ Pologne :



### Visite du Président français

Le 12 décembre, le Président Emmanuel Macron a effectué une visite en Pologne pour y rencontrer le Premier ministre Donald Tusk, et le Président de la République, Andrzej Duda. Le soutien européen à l'Ukraine dans un nouveau contexte transatlantique ainsi que la présidence polonaise du Conseil de l'Union au premier semestre 2025 ont été abordés. [Lire la suite](#)



### La Pologne intègre le Parquet européen

Le 10 décembre, le Premier ministre polonais Donald Tusk a annoncé que la Pologne rejoignait le Parquet européen. L'adhésion au Parquet européen était une des promesses électorales du gouvernement de coalition qui a pris ses fonctions en décembre 2023. Jusqu'à présent, 22 pays membres de l'Union européenne ont adhéré au Parquet européen. [Lire la suite](#) - [Autre lien](#)

## ■ Géorgie :



### "Nomination" présidentielle et poursuite de la contestation populaire

Le Parlement, boycotté par l'opposition et largement considéré comme "illégitime", a désigné, le 14 décembre, Mikheil Kavelashvili à la présidence du pays. C'est la première fois dans l'histoire de pays que le chef de l'Etat n'est pas élu au suffrage universel direct, mais par un collège d'électeurs, contrôlé par le parti au pouvoir, Rêve géorgien. Il était le seul candidat. Il devrait succéder, le 29 décembre, à la présidente, Salomé Zourabichvili, qui refuse de quitter le pouvoir tant que des élections, sans fraude massive ne seront pas organisées. Les manifestations se poursuivent dans le pays malgré la répression du pouvoir. [Lire la suite](#) - [Autre lien](#) - [Autre lien](#)

## ■ Moldavie :



## Visite des institutions euro-atlantiques par Maia Sandu

La Présidente de la Moldavie Maia Sandu, a effectué une visite à Bruxelles auprès des institutions européennes et de l'OTAN, du 10 au 12 décembre. Au siège de l'Alliance atlantique, elle s'est entretenue avec le Secrétaire général Mark Rutte, et a souligné les efforts de son pays pour maintenir la paix et la stabilité par une guerre à sa frontière et pour renforcer sa résilience aux menaces hybrides. Les 11 et 12 décembre, elle a poursuivi ses entretiens avec Roberta Metsola, Présidente du Parlement européen, de nombreux commissaires comme Kaja Kallas, Dan Jorgensen et Piotr Serafin, ainsi que le nouveau Président du Conseil européen, Antonio Costa. La Moldavie est convenue d'achever les négociations pour rejoindre l'espace unique de paiement en euros (SEPA) en 2025. [Lire la suite - Autre lien](#)

## ■ Royaume-Uni :



### Antonio Costa rencontre Keir Starmer

Antonio Costa, président du Conseil européen, a rencontré le Premier ministre britannique Keir Starmer à Londres, le 12 décembre, pour renforcer la coopération avec le Royaume-Uni, et l'inviter à une réunion informelle des dirigeants européens en février 2025. Il a ensuite échangé avec le Premier ministre croate, Andrej Plenković, sur la situation au Moyen-Orient, la guerre en Ukraine, et les progrès des Balkans occidentaux vers l'adhésion à l'Union, en amont du sommet avec les Balkans du 18 décembre. [Lire la suite](#)



### Plan avec l'Allemagne pour lutter contre les réseaux de passeurs de migrants

Le 10 décembre, le Royaume-Uni et l'Allemagne ont conclu un plan d'action conjoint afin de lutter contre les réseaux de passeurs migrants, en renforçant les capacités opérationnelles des forces de l'ordre britanniques et allemandes en la matière. Afin de mettre en œuvre ce plan d'action, l'Allemagne s'est engagée à examiner le droit pénal allemand afin de vérifier si certaines dispositions permettent de poursuivre en justice les personnes qui aident à l'organisation des traversées de migrants vers le Royaume-Uni via la Manche. Cet accord permettra de faciliter la coopération dans la lutte contre l'immigration irrégulière entre ces pays, fragilisée depuis le Brexit. [Lire la suite - Autre lien](#)

## ■ Suisse :



## Karin Keller-Sutter élue présidente de la Confédération helvétique pour 2025

L'Assemblée fédérale suisse a élu, le 11 décembre, la libérale Karin Keller-Sutter à la présidence de la Confédération helvétique pour l'année 2025. Elle a été élue avec 168 voix sur 203 bulletins valables et succédera ainsi à Viola Amherd. [Lire la suite](#)

## ■ Ukraine :



### Déclaration de Berlin

Le 12 décembre, les ministres des Affaires étrangères de six pays européens (Allemagne, Espagne, France, Italie, Pologne, et Royaume-Uni), ainsi que la Haute représentante Kaja Kallas, ont réaffirmé leur soutien à l'Ukraine sur sa voie "irréversible" vers l'adhésion à l'OTAN, lors d'une rencontre à Berlin. Ils ont exprimé leurs engagements à fournir à l'Ukraine des garanties de sécurité solide, y compris un soutien militaire et financier à long terme, tout en affirmant que toute négociation de paix devra inclure les Ukrainiens et les Européens à leurs côtés. Ils ont discuté de la préparation à l'arrivée de Donald Trump à la Maison Blanche, ainsi que de la Syrie et du plan en huit points de l'Allemagne pour ce pays. [Lire la suite](#)



Creative  
Europe  
MEDIA

### L'Ukraine rejoint le volet MEDIA du programme "Europe créative"

Le 11 décembre, le gouvernement ukrainien a signé un accord à Bruxelles avec la Commission européenne, marquant une étape vers l'intégration de l'audiovisuel ukrainien dans l'écosystème européen. En effet, par cet accord, l'Ukraine rejoint le volet "Média" du programme "Europe créative", destiné à soutenir le secteur audiovisuel par le financement de projets liés au développement et à la distribution de films, de contenus en ligne, de programmes télévisuels, ainsi qu'à la création d'outils et modèles commerciaux innovants. [Lire la suite](#)



## Kristen Michal et Friedrich Merz een visite à Kiev

Lors d'une visite à Kiev, le Premier ministre estonien Kristen Michal a rencontré le Président ukrainien Volodymyr Zelensky, le 9 décembre. Ce même jour, Friedrich Merz, chef de l'Union chrétienne-démocrate (CDU), était aussi à Kiev. Ces rencontres ont été l'occasion d'échanger à propos de l'augmentation du financement militaire, ainsi que du plan de la victoire, mettant en évidence la nécessité pour l'Ukraine de se doter de capacités militaires à longue portée et de recevoir une invitation explicite à rejoindre l'OTAN. Enfin, Volodymyr Zelensky a soutenu la proposition de Merz de créer un groupe de contact impliquant l'Allemagne, la France, le Royaume-Uni, la Pologne et éventuellement le Danemark, afin de travailler à la consolidation de la paix. [Lire la suite](#) - [Autre lien](#)



## Versement de 4,1 milliards € à l'Ukraine

Le Conseil de l'Union européenne a approuvé, le 9 décembre, le 2e paiement issu de la facilité pour l'Ukraine. Ce paiement de près de 4,1 milliards € permettra de soutenir la stabilité macrofinancière et le fonctionnement de l'administration publique du pays. Le Conseil a estimé que l'Ukraine avait accompli les réformes qui lui avaient été demandées. [Lire la suite](#)

## ■ Vatican :



## Visite du Pape en Corse

Le Pape François s'est rendu pour la première fois en Corse, à Ajaccio, le 15 décembre. Après la conclusion du congrès sur la religiosité populaire en Méditerranée et la célébration de la messe qui a rassemblé près de 15000 personnes, le Souverain pontife a rencontré le président de la République, Emmanuel Macron. Les deux chefs d'État ont notamment échangé sur la guerre en Ukraine et la situation au Proche-Orient. [Lire la suite](#) - [Autre lien](#)

## ■ Conseil de l'Europe :



## Rapports sur la Croatie, la Géorgie et Monaco

Le 11 décembre, le Comité d'experts du Conseil de l'Europe sur l'évaluation des mesures de lutte contre le blanchiment des capitaux et le financement du terrorisme (MONEYVAL) a publié les rapports de suivi de la Croatie, de la Géorgie et de Monaco, saluant les progrès accomplis. Ces documents évaluent la conformité des pays aux recommandations du Groupe d'action financière (GAFI). Selon le Comité, Monaco a réalisé des avancées significatives en la matière, en remplissant presque totalement les recommandations énoncées par le GAFI, mais la Principauté doit encore fournir des efforts afin de sortir de la liste grise des pays "sous surveillance" de l'organisme. [Lire la suite](#)

## ■ OTAN :



### Vers une augmentation des dépenses de défense

Mark Rutte a tenu son premier discours officiel en tant que Secrétaire général de l'OTAN le 12 décembre, à l'occasion d'un débat organisé à Bruxelles. Lors de sa prise de parole, il a affirmé qu'il était indispensable que les Alliés accroissent leurs dépenses et leur production de défense. En effet, dans un contexte d'insécurité croissante en Europe, les Alliés sont amenés à penser à une logique "d'économie de guerre". [Lire la suite](#)

## ■ Etudes/Rapports :



### Le bilan 2024 de Reporters sans frontières

Reporters sans frontières a publié son bilan 2024 sur la situation des journalistes dans le monde, le 12 décembre. Ce rapport révèle une intensification critique des violences à leur encontre, particulièrement dans les zones de conflit, où se concentre la moitié des meurtres enregistrés. La région de Gaza s'impose comme la plus dangereuse. Par ailleurs, 550 professionnels de l'information sont actuellement emprisonnés à travers le monde, une hausse de 7 % par rapport à l'année précédente. Reporters sans frontières appelle à une mobilisation pour renforcer les mesures de protection des journalistes. [Lire la suite](#)

## ■ Culture :



## Le Soulier de satin à la Comédie française

Jusqu'au 13 avril 2025, la Comédie-Française proposera des représentations du Soulier de Satin, œuvre écrite par Paul Claudel et mise en scène par Éric Ruf. Cette adaptation monumentale, d'une durée de sept heures, est un "drame d'amour" racontant l'histoire de Rodrigue et de Doña Prouhèze, épouse du gouverneur Don Pélage, à l'époque des conquistadors et des grandes explorations maritimes. [Lire la suite](#)



## Regards de Femmes à Sète

Jusqu'au 2 mars 2025, le musée Paul Valéry de Sète présente l'exposition "En Regard", mettant en lumière les œuvres de deux artistes contemporaines, Brigitte Aubignac et Nazarin Pouyandeh. Cette exposition offre une exploration de la peinture figurative à travers les perspectives de ces deux femmes artistes vivant en France. Les visiteurs ont l'occasion de découvrir environ 40 toiles de chaque artiste, reflétant la diversité de leurs univers créatifs. [Lire la suite - Autre lien](#)



## Helen Cammock, Ingrid Pollard et Camara Taylor à Dundee

Le musée d'art contemporain de Dundee, en Écosse, propose, jusqu'au 23 mars 2025, son exposition "Soft Impressions", qui réunit les trois artistes Camara Taylor, Ingrid Pollard et Helen Cammock, explorant la réappropriation de la gravure. À travers la présentation d'œuvres imprimées alliant gestes subtils, omissions et images voilées, cette exposition intergénérationnelle met en lumière les possibilités techniques et expressives de l'impression pour engager un dialogue sur l'histoire, la mémoire et les luttes sociales. [Lire la suite](#)



## Chiharu Shiota à Paris

Le Grand Palais à Paris présente l'exposition "Chiharu Shiota. The Soul Trembles" jusqu'au 19 mars 2025. En collaboration avec le Mori Art Museum de Tokyo, cette présentation dévoile l'œuvre poétique et sensible de l'artiste japonaise. Composée de sculptures, de dessins, de photographies ou encore de documents d'archives liés à son projet de mise en scène, cette exposition est la plus importante dédiée à Chiharu Shiota en France. [Lire la suite](#)

## Réduisez vos impôts en soutenant la Fondation !

Réduisez vos impôts en soutenant la Fondation et participez avec nous à la construction de l'Europe de demain !

Contribuez, par votre soutien à la Fondation, à la promotion des valeurs européennes de démocratie, de paix, de solidarité, et de prospérité de l'Europe.

Reconnue d'utilité publique, la Fondation Robert Schuman peut recevoir des dons et des legs des particuliers et des entreprises.

**Je fais un don et je réduis mon impôt.**

### ■ L'agenda :

 16-19/12/2024

**Session plénière du Parlement européen** (Strasbourg)

 16 décembre

**Conseil "Affaires étrangères"**

**Conseil "Transports, télécommunications et énergie"** (Bruxelles)

 17/12/2024

**Conseil Environnement**

**Conseil Affaires générales** (Bruxelles)

 18/12/2024

**Sommet UE-Balkans occidentaux** (Bruxelles)

 19/12/2024

**Conseil européen** (Bruxelles)



### La Lettre n°1092

PDF

en Français -- Édition du Lundi 16 décembre 2024

 Je télécharge

La Lettre est également disponible dans les langues suivantes :



 J'aime la Lettre de la Fondation Robert Schuman

Les rédacteurs de la Lettre :

Rédacteurs en chef :

**Helen Levy, Juliette Bachschmidt ;  
Catherine d'Angelo, Maxime Painot,  
Lilian Lallemand, Fabio Tomasic, Marie  
Cohignac**

N° ISSN: **2729-6482**

Une question, une suggestion ?

Contactez-nous !

[info@robert-schuman.eu](mailto:info@robert-schuman.eu)

**Elise Bernard**

Directeur de la publication :

**Pascale Joannin**

[Cliquez ici si ce mail ne s'affiche pas correctement.](#)

**FONDATION ROBERT  
SCHUMAN**

Vous l'avez reçu car vous êtes inscrit à notre newsletter. {LINK}